

1.3 格子ゲージ理論シミュレーション

松古 栄夫

1.3.1 はじめに

素粒子であるクォークの間に働き、原子核を形作る核力の源である強い相互作用は、量子色力学（Quantum Chromodynamics, QCD）によって記述される。QCD はその結合の強さが距離とともに増大するという特徴を持つため、結合定数によって展開する摂動論的手法は、高エネルギー、即ち近距離では有効であるが、低エネルギー領域では破綻し、解析的な計算が困難となる。このため、ハドロンの性質や粒子衝突におけるハドロン散乱振幅などを定量的に調べるには、なんらかの非摂動的手法が必要である。格子 QCD は場の理論としての QCD を 4 次元立方格子上で定式化したもので、経路積分を数値的に実行することにより、第一原理である QCD に基づいた計算を摂動展開によらずに実現できる。

近年の理論的進展、計算機の発達、アルゴリズムの改良などによって、格子 QCD シミュレーションの精度や信頼性は大きく向上し、素粒子・原子核の物理現象を理解する上で重要な役割を果たしている。動的なクォークの自由度として 2+1 (u,d,s クォークに対応) を含む計算も多くのグループによって行われ、フレイバー物理に現れるハドロン行列要素への応用も盛んである。これらのシミュレーションによって生成されたゲージ配位のデータを共有するための枠組みも国際的に議論され、ILDG (International Lattice Data Grid) として 2006 年より正式運用が始まった。

また格子ゲージ理論は、標準理論を構成する QCD のみならず、他の場の理論の解析にも適用できる。標準理論を超えた物理として LHC 実験でも注目されている、超対称性理論やテクニカラー理論に対しても、非摂動的な解析を行うことができる手法として注目されている。

以上のような状況において、我々は次のような観点から研究を進めている。

- (1) 格子上の厳密なカイラル対称性を持つ理論による大規模シミュレーション
- (2) 標準理論を超えた物理の探索のためのゲージ理論の構造の解析
- (3) 計算科学のためのアルゴリズムとシミュレーション手法の研究

これらによって標準理論の検証とそれを超えた物理の探索や、素粒子・原子核・宇宙物理の計算科学的研究に貢献することを目指している。以下ではそれについて詳しく述べる。

参考サイト : <http://jlqcd.kek.jp/>

1.3.2 格子上の厳密なカイラル対称性を持つ理論による大規模シミュレーション

この研究は KEK を中心とした JLQCD コラボレーションに参加して行っている。計算には KEK で運用しているスーパーコンピュータシステムを中心に用いている。

近年の格子 QCD の大きな発展として、長い間困難とされてきた、カイラル対称性を厳密に持つ格子フェルミオン作用が可能になったことがある。特に我々の採用したオーバーラップ・フェルミオン(Neuberger, 1998 年)はエレガントな理論的構造を持ち、種々の物理量の計算やその解析の見通しが良くなるという大きなメリットを持つ。一方で計算に必要なコストは、従来のフェルミオン作用に対し 100 倍のオーダーで大きいため、アルゴリズムの改良が大規模計算プロジェクト成功の鍵となる。

我々は理論的な改良、アルゴリズムの高速化、および強力なスーパーコンピュータによって、オーバーラップ・フェルミオンのシミュレーションを可能にし、クオークの真空偏極の効果を含む大規模計算プロジェクトを 2006 年に開始した。2010 年度には、 $2+1$ フレイバー(u,d,s クオークに対応)の真空偏極効果を含むゲージ場配位の生成を格子サイズ ($24^3 \times 48$) で行いながら、これまでに生成した 2 フレイバー(u,d クオークに対応)および $2+1$ フレイバーのゲージ場配位での物理量の測定を行った。いくつかの成果について論文が公表された（松古が著者に入っていないため省略する）。以下のような研究が進められている。

- $2+1$ フレイバーでのカイラル凝縮の計算
- $2+1$ フレイバーでのメソン質量とカイラル摂動論との精密比較
- 2 フレイバーでの有限温度相転移

1.3.3 標準理論を超えた物理の探索のためのゲージ理論の構造の解析

稼働が始まった LHC 実験では、標準理論を超えた物理の発見が期待されているが、それには現象の背後にある物理の理論的理解が不可欠である。標準理論におけるヒッグス粒子のセクターは、高エネルギーではテクニカラー模型と呼ばれる未知のゲージ理論で記述されている可能性があり、どのような形の模型が可能かについて盛んに議論されている。この模型では、基本表現や高次の表現のフェルミオンが、QCD と同じタイプのゲージ場を介して相互作用しており、その理論構造を調べるために格子 QCD の手法が適している。

我々はこのような模型の可能性を検討するために、様々なゲージ理論において相構造や結合定数のスケール依存性などを調べている。2010 年度においては、以下の研究を行った。

- SU(3)ゲージ理論において 12 フレイバーの質量ゼロフェルミオンの動的シミュレーションを行い、結合定数のスケール依存性を調べた。この理論は赤外固定点が存在する可能性があり注目を集めているが、まだ確定した結論に至っていない。我々はツイストし

た境界条件でのポリヤコフループによって結合定数を定義する手法を用いている。現在も計算を継続中である。

- オーバーラップ演算子を用いて、SU(2)ゲージ理論のフレイバー依存性を調べる研究の準備を進めた。フェルミオンとしては基本表現および随伴表現の場合を考えている。2010年度においては、特に基本表現の場合について、オーバーラップ演算子を定義できるパラメター領域を確定し、2、及び4フレイバーでの計算を開始した。また、随伴表現の場合の一つの応用として、N=1超対称理論への応用も行っている。

1.3.4 計算科学のためのアルゴリズムとシミュレーション手法の研究

2008年度より、新学術領域研究「素核宇宙融合による計算科学に基づいた重層的物質構造の解明」（領域代表者・青木慎也（筑波大学））に参加し、計画研究「分野横断アルゴリズムと計算機シミュレーション」における研究代表者となっている。この計画研究では、数値計算アルゴリズムの分野横断的応用・開発、種々のアーキテクチャの計算機の性能を十分に引き出すための手法の開発、また計算科学に必要なデータグリッドなどの環境整備などを目標にしている。そのために、素粒子・原子核・宇宙のそれぞれの分野で培った技術を分野横断的に応用することや、計算機科学や応用数学の専門家と連携・協同して計算手法を発展させてゆくことが重要である。

2010年度においては、素粒子、原子核、宇宙、応用数学、計算機科学の分野間で研究者の連携を進めるために、勉強会を計4回開催した。格子QCD計算の高速化、超新星爆発シミュレーションの並列化と線形アルゴリズムの高速化について、共同研究がスタートした。GPGPUのサーバを運用し、これを利用するコードの開発を行った。これらは既に実際の研究に用いられている。C言語に基づいてマルチプロセッサを扱う共通フレームワークであるOpenCLを用いて、GPGPUを利用するコードを作成し、格子QCDに応用した。またこのコードは核物質状態方程式の積分計算にも利用され、計算時間の大幅な短縮を実現した。計算環境に関しては、JLDG (Japan Lattice Data Grid)の開発と運用を行っている。これについては、スパコン・大型シミュレーションの項を参照されたい。新学術領域研究のプロジェクトの一つとして、格子QCDの共通コードの開発を開始した。2010年度においては、設計の基本方針を策定し実装に着手した。

参考サイト：<http://bridge.kek.jp/>

資料

- [1] "Chiral properties of light mesons in N(f) = 2+1 overlap QCD", JLQCD and TWQCD Collaborations (J. Noaki et al.), PoS (LATTICE2010)117, 2010.
- [2] "N(c)=2 lattice gauge theories with adjoint Wilson fermions", H. Matsufuru, Y. Kikukawa, K.-I. Nagai, N. Yamada, PoS (LATTICE2010) 090, 2010.
- [3] "Search for the IR fixed point in the Twisted Polyakov Loop scheme (II)", E. Itou, T. Aoyama, M. Kurachi, C.-J.D. Lin, H. Matsufuru, H. Ohki, T. Onogi, E. Shintani, T. Yamazaki, PoS (LATTICE2010) 054, 2010.
- [4] "Study of the scaling properties in SU(2) gauge theory with eight flavors", H. Ohki, T. Aoyama, E. Itou, M. Kurachi, C.-J.D. Lin, H. Matsufuru, T. Onogi, E. Shintani, T. Yamazaki, PoS (LATTICE2010) 066, 2010.
- [5] "Finite temperature QCD at fixed Q with overlap fermions", JLQCD Collaboration (G. Cossu et al.), PoS (LATTICE2010) 174, 2010.

会議報告

- (1) "Nc=2 lattice gauge theories with fundamental and adjoint Wilson fermions"
H.Matsufuru with Y. Kikukawa, K-I. Nagai, and N. Yamada,
Poster at Lattice 2010, 15 Jun 2010, Villasimius, Italy.
- (2) H. Matsufuru, "A04 (comuputational physics) overview", 「素核宇宙融合による計算科学に基づいた重層的物質構造の解明」 主催国際シンポジューム ``From Quarks to Supernovae'', Nov. 28 (Sun.)-30 (Tues.), 2010, Atagawa.

会議開催

- (1) "From Quarks to Supernovae", Nov. 28 (Sun.)-30 (Tues.), 2010, Atagawa
主催: 「素核宇宙融合による計算科学に基づいた重層的物質構造の解明」
世話人: 青木慎也 (筑波大)、橋本省二 (KEK)、肥山詠美子 (理研)、大野木哲也(阪大)、
初田哲男 (東大)、鈴木英之(理科大)、松古栄夫(KEK)

(2) "Lattice QCD confronts experiments — Japanese-German Seminar 2010 —",
4- 6 November 2010, Mishima, Japan.
Organizers: K. Kanaya (Chair), M. Koma, Y. Koma, H. Matsufuru, A. Nakamura, T. Wettig, H. Wittig.
Sponsored by Japan Society for the Promotion of Science and Deutsche Forschungsgemeinschaft, Supported by Center for Computational Sciences, Univ. of Tsukuba.